

wir noch unsere Väter zu tragen vermochten“ (vgl. Apg 15,10). Wer besser begreift, was Torah wirklich sein kann, wird auch Ordensregeln richtig einschätzen können – am Ps 119, der uns so häufig begegnet, kann man das lernen. . . . Ansonsten hat sich Rez. beim Lesen vieler Beiträge dieses Bandes eindeutig mehr gepackt und interessiert gesehen; erwähnt seien die Aufsätze von Werners, Rotzetter, die Schilderungen der geistlichen Familien. Dieser Band trifft sehr viel mehr als der erste ins Konkrete geistlichen Lebens – Geistgaben können offenbar immer neu faszinieren, und das Reden über sie vermag dies auch.

P. Lippert

BARTH, Hans-Martin: *Wie ein Segel sich entfalten*. Selbstverwirklichung und christliche Existenz. München 1979: Chr. Kaiser. 123 S., kt., DM 10,50.

In einer Zeit, in welcher man sich der Möglichkeiten und Grenzen der Gestaltung von Wirklichkeit immer intensiver bewußt wird, wächst eine auf vielen Gebieten des geistigen Lebens sich abzeichnende „Sehnsucht nach innen“. Das durch die humanistische Psychologie schon über viele Jahre hin behandelte Zentralthema „Selbstverwirklichung“ bekommt innerhalb dieses Prozesses eine neue Tiefendimension. Hans-Martin Barth stellt sich der damit gegebenen Herausforderung als Christ. Gibt es die Selbstverwirklichung des Menschen aus dem christlichen Glauben heraus? Diese Frage ist ja keineswegs neu, aber sie wird heute von nicht wenigen Menschen gestellt, für die die Kirche – was immer sie darunter verstehen – kein Gesprächspartner im Suchen nach Lebensmöglichkeit mehr ist. Direkt zu Anfang spricht der Vf. dann das grundlegende Problem des gestellten Themas an: Schließen sich Glaube und Selbstverwirklichung nicht aus? Heißt Glauben für den Christen nicht die Antwort geben auf den Anruf Jesu: „Komm und folge mir nach!“ und eben nicht: „Suche dich selber!“ Steht also der Glaube nicht der Selbstverwirklichung im Wege oder umgekehrt? „Im Ringen zwischen therapeutisch orientierter und evangelikal ausgerichteter Seelsorge wird dieser Streit heute stellvertretend für die gesamte Theologie ausgetragen.“ (S. 10) Das hier angesprochene Thema ist nicht nur ein Problem evangelischer Theologie, wenn es auch die Grundlagen reformatorischen Denkens berührt, es bewegt ebenso die gegenwärtige pastoral-theologische Diskussion im katholischen Raum. Die vom Vf. in seinem Buch entfaltete Antwort auf die durch dieses Thema gestellten Fragen formuliert er zusammenfassend so: „Für den Glauben ist Selbstverwirklichung und ‚Heiligung‘, Selbstverwirklichung und bewußt aus dem Glauben verantwortetes Leben ein und dasselbe. Indem der Glaubende seine christliche Existenz als Selbstverwirklichung versteht, die nicht absiehts von psychologisch oder soziologisch zu erhebenden Strukturen verläuft, gewinnt sein Glaube ‚Fleisch‘, Realitätsbezug und Realitätsbedeutung. Und indem er seine Selbstverwirklichung als einen Prozeß erfährt, der aus dem Glauben lebt, ja ohne den Glauben sinnlos wäre und sich selbst widerspräche, kann ihm und anderen aufgehen, was christlicher Glaube für die Erfüllung menschlicher Existenz bedeutet.“ (S. 10f.)

Es gelingt dem Vf., die theologischen Grundlagen christlicher Spiritualität so aufzuzeigen, daß sie auch für jene Menschen, denen biblische Aussagen nicht völlig fremd sind, die sich aber – aus welchen Gründen auch immer – in den Vollzügen der christlichen Kirchen nicht beheimatet fühlen, wieder ins Blickfeld ihres Suchens nach Lebensmöglichkeiten geraten. Darin sehe ich den besonderen Wert dieses Buches.

K. Jockwig

*Dizionario degli Istituti di Perfezione*. Vol. VI: Monachesimo urbano-Pinzoni. Roma 1980: Edizioni Paoline. 1750 Sp., geb., Preis nicht mitgeteilt.

Das „Dizionario“ haben wir früher, besonders in seinem ersten Band, ausführlicher beschrieben und jedesmal bei Erscheinen eines weiteren Bandes darauf hingewiesen. So sei nunmehr der sechste Band angekündigt, dessen Stichworte von „Monachesimo urbano“ bis „Pinzoni“ reichen. Dabei ist auch dieser Band eine Abfolge der Beschreibung von religiösen Gemeinschaften, deren Gründerpersönlichkeiten sowie einer Reihe von historischen und systematischen Artikeln zum Ordensleben. Wenn die Schriftleitung auf einem beigefügten Blatt sagt: „... lo studio richiesto dalle voci generali ha portato a monografie complesse e ricche...“, so ist das nicht übertrieben: manche der Grundsatzartikel, aber auch die Beschreibung größerer Ordensgemeinschaften, sind tatsächlich Monografien geworden. An interessierenden Themen enthält dieser Band u. a. eine Abhandlung über das Gehorsamsgelübde (494–552), Stichworte wie das über Vollkommenheit („Perfezione“, 1438–1518), wobei im Abschnitt über Vollkommenheit in den nichtchristlichen Religionen, ab 1491, das Judentum fehlt. Andere Stichworte: Strafen („Pene“, 1332–1359), Seelsorge